

Une année marquée par l'ouverture internationale

Décembre arrive et donc la fin de mon année de présidence de l'Académie. Au-delà de l'impression de fugacité, je voudrais partager avec vous quelques éléments forts qui m'ont marquée.

Ce qui frappe d'abord : la qualité de l'accueil de chacune et chacun

2024 aura été singulière par les nombreux renouvellements de personnes. 22 nouveaux membres correspondants, 5 membres associés étrangers, mais aussi un bureau largement renouvelé avec notre secrétaire perpétuelle Chantal Gascuel, un nouveau vice-trésorier, Michel Hermeline, le vice-président Michel Dron ; et - évènement plus rare encore - des changements significatifs dans l'équipe permanente avec l'arrivée d'Isabelle Roussel destinée à assurer la direction de l'équipe et celle de Damien Schmitt qui prend en charge communication et partenariats.

Chacun des partants a su assurer une transition efficace en s'engageant avec son successeur et la pratique des « tuilages » se multiplie pour le plus grand bien des personnes et de l'institution. Que Constant Lecoœur, notre précédent secrétaire perpétuel, Marie-Françoise Chevallier-Le Guyader et Corinne Migné en particulier soient remerciés pour leurs engagements respectifs dans des passations attentives. Quant aux nouveaux, ils sont incités à prendre part activement à la vie collective, et ils le font avec enthousiasme le plus souvent. Merci à toutes et tous car c'est grâce à cet état d'esprit positif que notre Académie attire et fonctionne !

Une production impressionnante, ensuite

Les dix sections animées par leurs dynamiques secrétaires, sont les cellules de vie de l'Académie qui proposent les séances, les visites, les recrutements et, ensemble, contribuent à faire avancer l'agenda, dans la lignée du plan stratégique adopté en 2023. En parallèle, pour animer les sujets transversaux prioritaires, fonctionnels ou thématiques, des groupes de travail - pour la plupart à mandat limité dans le temps - alimentent les réflexions. En 2024, le groupe « conseil » a bouclé son rapport, l'avis sur les retenues de substitution a été voté, accompagné d'opinions minoritaires, le groupe gouvernance foncière vise une remise de rapport en décembre, et le groupe « forêt » a tracé le périmètre de ses travaux et bouclé son recrutement par exemple. Les pratiques contradictoires se sont développées avec les débats et controverses, sur les pesticides, sur l'élevage ou sur l'alimentation dans les pays en développement. Et sur l'impulsion de Marie-Françoise Chevalier Le Guyader et de Michel Rieu, le groupe éthique a bien avancé sur les recommandations à faire pour pratiquer une expertise académique dans les meilleures conditions possibles. Des thèmes se dégagent qui permettront sans doute de produire avis ou rapports en 2025 comme celui de la précarité alimentaire ou celui de la déforestation au niveau international, ou encore de la formation des agronomes, ou de « *One health* ». Du point de vue fonctionnel, les processus se raffinent ; Hervé This a ainsi jeté les bases des procédures de rédaction et d'adoption des différents « produits » de l'Académie, avis, rapports, fiches de l'Encyclopédie, notes académiques, ouvrages collectifs, recensions d'ouvrages, analyses de thèse, Mensuel, Flash Info,.. qui ont été discutées largement puis adoptées en 2024. La mission du Comité des livres a été reprécisée et Catherine Régnauld-Roger assure la transition. Un bref décompte permet en cette fin d'année de quantifier cette production, un Flash Info, et une séance par semaine diffusée sur YouTube grâce à Christine Ledoux, un Mensuel par mois (!) édité par Philippe Prévost qui a pris le relai après neuf années, de Christian Saber, plus de six cent fiches dans notre Encyclopédie ouverte, avec Patrick Olivier dans le rôle de Diderot,... Les quatre axes du schéma stratégique permettent au bureau de viser à équilibrer nos travaux entre « nouvelles approches agroécologiques », « évolutions alimentaires », « sciences et société » et « changement climatique », autant que faire se peut.

La transmission comme boussole

Notre devise, « l'ambition de connaître et la passion de transmettre », positionne la diffusion, la mise en débat, la formation, au centre de nos préoccupations. Les formes en sont multiples, écrite, orale, par contact direct ou via les réseaux sociaux. Et 2024 a été une année réussie, qu'il s'agisse de notre premier stand en propre au salon international de l'agriculture (SIA), des posts sur LinkedIn, des colloques inter-académiques, ou des manifestations organisées en partenariat vers les jeunes. 3000 abonnés sur YouTube, 4000 visionnages des séances, 50.000 destinataires du Mensuel, autant de chiffres qui en témoignent.

Les colloques sont des moments forts, et 2024 a retenu les enjeux de l'autonomie des exploitations agricoles comme thème de « l'Etat de l'agriculture », tandis que « vignes et vins » ont fait l'objet d'une journée parisienne après la passionnante visite sur le terrain à Colmar, que la gestion territoriale des sols, sur le stand INRAE, a rassemblé un bel auditoire au SIA, et qu'avec l'Académie des Sciences une rencontre sur les sols et une sur les racines ont fait carton plein. Les colloques inter académiques sur « One Health » et l'antibiorésistance ont permis des tours d'horizon de grande qualité. Merci aux consœurs et confrères impliqués dans chacune de ces manifestations !

Les prix, bourses, trophées et concours, organisés le plus souvent avec des partenaires, permettent le dialogue inter générations pour beaucoup d'entre eux ; je retiendrai les prix de thèses animés par notre consœur Anne-Marie Hattenberger, qui reconnaissent des travaux de qualité mais également irriguent les sections avec les résultats scientifiques les plus récents. Les visites sur le terrain, cinq en 2024, sont des occasions d'apprendre mais aussi de faire connaître les travaux de l'Académie. Merci à René Autellet d'en avoir repris la coordination. Et notre extraordinaire bibliothèque revit désormais grâce au travail coordonné par André Fougeroux pour cataloguer et mettre en accès les trésors ici enfouis. Les « Raisins de Redouté » ainsi redécouverts ont parcouru la France avant d'atterrir au Musée de la vigne et du vin fin 2024.

Une nouvelle forme de diffusion vient en outre d'être lancée, en partenariat avec Agreenium et l'ACTA, sous la forme d'agrowebinaires du mardi, les « voyages au cœur du vivant ». Constant Lecœur en est l'organisateur pour le compte de l'Académie et les données en agriculture en ont été le thème fin 2024.

Un apport spécifique en 2024 : l'international au centre

L'Académie accueille des membres internationaux, soixante membres associés étrangers et soixante correspondants associés étrangers, par dispositions statutaires mais leur effective participation à nos travaux est toujours un défi.

Constatant l'actualité du besoin de renouveau des modes de collaboration entre Europe/France et Afrique, j'ai choisi de lancer un travail sur ce champ, travail que notre confrère Ministre Pape Seck et moi avons co-animé. Marie de Lattre-Gasquet, Guy Fradin et Bernard Hubert en ont été les chevilles ouvrières avec l'aide d'un groupe de travail ad hoc.

L'année 2024 s'est donc ouverte en accueillant l'Envoyé spécial de l'Union africaine sur les systèmes alimentaires, le docteur Ibrahim Mayaki, pour lancer notre réflexion sur les partenariats entre Europe/France et Afrique dans ce domaine essentiel.

Depuis, un webinaire ouvert aux confrères et consœurs impliqués en Afrique comme en Europe, un dialogue avec plus d'une centaine de jeunes doctorants et étudiants ingénieurs, africains et européens, à Montpellier, et la consultation de toutes les sections ont permis d'enrichir le plaidoyer que nous nous proposons de confronter à l'expérience de l'AFD (agence française de développement) en février 2025 au cours d'une manifestation co-organisée, avant de le rendre public.

Au-delà de ce travail spécifique, toutes les sections ont été invitées à revoir les modalités d'interaction avec leurs membres associés étrangers pour les mobiliser mieux, et Jacques Brulhet avec le groupe inter académique sur le développement a su organiser plusieurs rencontres et temps forts qui aboutiront notamment à un évènement au SIA 2025 avec des jeunes entrepreneurs africains primés. Plusieurs séances enfin ont permis d'impliquer nos membres associés internationaux soit pour situer une question dans son contexte mondial (ex : occupation des terres) soit pour permettre un exercice de parangonnage comme pour les politiques d'aides alimentaires.

Vous l'avez compris, cette année a été très active à l'Académie d'agriculture de France et, vous l'avez lu entre les lignes de ce bref bilan, j'ai pris beaucoup de plaisir à présider en 2024 cette assemblée vivante et diverse, en collaboration totale avec la secrétaire perpétuelle, Chantal Gascuel, et tous les membres du bureau, Marie-Françoise Chevallier-Le Guyader, Michel Dron, Chantal Chomel, Patrice Robichon et Michel Hermeline.

Des perspectives positives

« L'avenir n'est pas devant nous mais derrière, dans les traces de nos pas sur le sol d'une montagne que l'on vient de gravir, des traces dans lesquelles ceux qui nous suivent liront ce qu'il ne nous est pas encore donné d'y voir. » Delphine Horvilleur (2021).

Lors des réunions récentes avec les secrétaires de section et avec la commission académique, nous avons lancé la révision de la stratégie pour la modifier ou l'ajuster pour les années 2025-2030, nous avons planifié les séances pour 2025, et nous avons déjà identifié quelques inflexions utiles à apporter. La suite se prépare activement.

Je passe sereinement le relais à Michel Dron qui sera président en 2025, Georges-Henri Florentin rentrant pour sa part au bureau comme vice-président, et je leur souhaite une belle navigation, forts de cet équipage robuste et engagé, et du cap clair fixé par tous leurs prédécesseurs !